



Observatorio de Política Exterior Argentina

– Informe de Política Exterior Argentina –

N.º 771

15/05/2025 al 21/05/2025

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web www.opeargentina.org

Coordinadora del OPEA: Dra. María del Pilar Bueno

Encargado del Semanario: Lic. Agustín Albini

Redactores de los informes del OPEA: Agustín Albini, Pamela Quintana Salazar, Ana Lucero, María Jorgelina Giménez Ruiz, Lucía Villa, Lucía Ríos, Alejandro Rodríguez, Tomás Gabriel Márquez, Carla Jorgelina Pesce, Bernardo Collado, Irina Barda Rubín, Juan Berasategui, Gabriel Rugani, Ileana Bergia, Julián Proto Cassina, Matías Matzkin, Lourdes Mossin, Manuel Pollio.

RELACIONES BILATERALES

Estados Unidos

Abigail Dressel, encargada de negocios de la Embajada de Estados Unidos en Argentina, destacó que la coyuntura actual entre ambos países ofrece grandes oportunidades comerciales. Durante su intervención en el AmCham Summit 2025, resaltó los cambios económicos impulsados por el gobierno argentino, los cuales han mejorado el clima para el comercio y la inversión. Dressel subrayó el renovado interés de empresas estadounidenses por participar en el mercado local y mencionó la llegada de cuatro misiones comerciales desde Estados Unidos.

En otro orden de ideas, la justicia de Nueva York avanzó en la investigación sobre la criptomoneda \$Libra, trasladando el caso del fuero estatal al federal. La jueza Jennifer Rochon del Distrito Sur de Nueva York, aceptó la solicitud de unificación con otra demanda



Observatorio de Política Exterior Argentina

colectiva relacionada a otro criptoactivo. La investigación involucra a varios acusados y busca esclarecer presuntas irregularidades en el lanzamiento y comercialización de \$Libra (Clarín-Política, 21/05/2025, La Nación-Economía, 20/05/2025).

China

El Grupo 5L, una fusión de seis empresas argentinas conformada por las empresas productoras de porcinos Lartirigoyen, Las Lilas, Las Taperitas, La Payana, Los O'Dwyer y Llorente Hnos., realizó su presentación inaugural en la feria SIAL China, celebrada en Shanghái. Ian O'Dwyer, gerente general y socio de la empresa, informó que durante el evento establecieron aproximadamente 150 contactos comerciales y destacó que existe un marcado interés y una fuerte demanda por cortes de cerdo que son los que menos ventas tienen en el mercado argentino.

Por otro lado, China ha extendido la entrada sin visa a Brasil, Argentina, Chile, Perú y Uruguay desde el 1 de junio de 2025 hasta el 31 de mayo de 2026, a modo de prueba. Esta medida se aplica exclusivamente a viajes con fines de negocios, turismo, visitas a familiares o amigos, intercambios culturales o académicos, y tránsito, siempre que la estancia no supere los 30 días.

En otro orden de noticias, la Embajada de China en Buenos Aires respondió a las declaraciones del enviado especial de Estados Unidos para América Latina, Mauricio Claver-Carone, quien expresó su deseo de que finalice la línea de crédito entre la Argentina y China. En un comunicado, la representación diplomática china acusó al enviado especial de utilizar "lugares comunes, prejuicios y manipulaciones propias de la Doctrina Monroe" y defendió la cooperación financiera con la Argentina. Además, criticó que Estados Unidos pretenda imponer sus "órdenes" a otras naciones, lo que según China contradice la "libertad" que Washington afirma defender (Clarín-Política, 15-16/05/2025; La Nación-Campo, 21/05/2025; La Nación-Política, 16/05/2025).

Vaticano

Según el vocero presidencial, Manuel Adorni, el presidente Javier Milei no podrá viajar al Vaticano para asistir a la ceremonia de asunción del Papa León XIV, por problemas de agenda. Asimismo, el mandatario envió un comunicado haciendo llegar al sumo pontífice sus saludos y buenos augurios de parte de la República Argentina para su papado.

Desde Cancillería, se confirmó que el presidente designó como representantes argentinos en dicha ceremonia al ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, Gerardo Werthein, y a la ministra de Capital Humano, Sandra Pettovello. De este modo, se conformó la nueva delegación argentina asistente a la entronización del nuevo Papa, y el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, hizo llegar a Su Santidad sus saludos más respetuosos para su pontificado. Durante el encuentro, Werthein transmitió al Pontífice una invitación oficial para visitar la Argentina. Además, expresó el interés del presidente Javier Milei en mantener una reunión personal con León XIV, con el objetivo de profundizar el vínculo entre el Estado argentino y la Santa Sede.

Según declaraciones del canciller, la conversación con el Papa abordó temas vinculados a la situación internacional y a los procesos de paz, áreas en las que el gobierno argentino manifestó su voluntad de colaborar activamente. Asimismo, Pettovello, quien se



Observatorio de Política Exterior Argentina

sumó luego de una conversación privada entre el canciller y el Sumo Pontífice, compartió detalles sobre los programas sociales implementados en el país y las políticas de asistencia a sectores vulnerables, en el marco del trabajo del Ministerio de Capital Humano. Werthein calificó el encuentro como “muy cálido” y valoró la predisposición del Sumo Pontífice, a quien describió como una figura que transmite “paz” y “tranquilidad”. Como muestra del aprecio por el diálogo mantenido, el canciller obsequió al Papa un ejemplar del Martín Fierro (Comunicados de Prensa de Cancillería, 15/05/2025; Clarín-Política, 16/05/2025; 19/05/2025; La Nación-Política, 19/05/2025; Página/12-El País, 16/05/2025)

Uruguay

El exembajador argentino y candidato a diputado nacional por el Frente Amplio por la Democracia, Ricardo Alfonsín, pidió disculpas en nombre de los argentinos por las declaraciones del presidente Javier Milei hacia el fallecido expresidente uruguayo José Mujica. Durante un acto en Uruguay, Alfonsín expresó su pesar por el retuit de Milei, afirmando que “los argentinos no somos así” y destacó la figura de Mujica como ejemplo de “humildad” y “austeridad”. Sus declaraciones se sumaron a las del gobernador Axel Kicillof, quien también manifestó sentirse avergonzado. Alfonsín, que estuvo acompañado por dirigentes del Frente Amplio, saludó a Lucía Topolansky, Yamandú Orsi y Carolina Cosse (Página/12-El País, 16/05/2025).

Brasil

El ministro de Salud de la provincia de Buenos Aires, Nicolás Kreplak, y el viceministro de Salud de Brasil, Felipe Proença de Oliveira, mantuvieron una reunión virtual para reanudar la agenda de cooperación bilateral iniciada en octubre de 2024. Con el objetivo de fortalecer el sistema de salud bonaerense mediante el intercambio técnico con el Sistema Único de Salud (SUS) brasileño, se acordó poner en marcha un programa de intercambio de experiencias en conjunto con la Asociación Brasileña de Posgrado en Salud Colectiva y demás redes universitarias vinculadas a políticas de salud.

En otro orden de asuntos, el Servicio Nacional de Sanidad Animal (Senasa) ordenó la suspensión de las importaciones de productos de origen aviar, provenientes de Brasil, debido a la identificación de un brote de gripe aviar de alta patogenicidad (IAAP) en el estado de Rio Grande do Sul (Clarín-Economía, 16/05/2025; Página/12-El País, 16/05/2025;).

España

El expresidente argentino Mauricio Macri participó en el VI Encuentro Ciudadano de la Fundación Libertad y Desarrollo en Madrid. Del encuentro participaron varios ex presidentes iberoamericanos y fue oficiada por el presidente de la Fundación, Dionisio Gutierrez. También estuvo presente el presidente de la Mesa de la Unidad Democrática de Venezuela, Edmundo González, quien se encuentra exiliado en España desde septiembre de 2024 (Clarín-Política, 20/05/2025).

TEMAS DE AGENDA

Relaciones económicas internacionales



Observatorio de Política Exterior Argentina

Los instrumentos financieros del Estado argentino y de empresas argentinas que cotizan en la Bolsa de Nueva York mostraron un desempeño alcista. Los Bonares, bonos soberanos de deuda bajo legislación local, presentaron alzas del 1,85% (AL30D), mientras que los títulos de deuda regidos por legislación extranjera avanzaron un 1,58% (GD41D).

En tal sentido, las acciones de algunas empresas argentinas que cotizan en la Bolsa de Nueva York mostraron diversos desempeños. Entre aquellas que subieron, podemos mencionar el caso de Banco Supervielle cuyos títulos treparon 6,7%, mientras que Edenor creció 5,4%, Banco Macro avanzó 4,4% y BBVA, también un 4,3%. Cayeron Telecom Argentina (-1,9%) y Transportadora de Gas del Sur (-1,4%). En cuanto al riesgo país, éste se ubicó en los 675 puntos básicos.

En otro orden de cosas, el presidente de la Cámara de Comercio de Estados Unidos en Argentina (AmCham), Facundo Gómez Minujín, se pronunció acerca de la economía en el marco del *summit* 2025 realizado por esta institución. Si bien elogió “la estabilidad macroeconómica, la lucha contra la inflación, la eliminación del déficit fiscal y el ordenamiento del mercado cambiario”, el funcionario sostuvo que “la presión impositiva, la superposición de tributos y la incertidumbre regulatoria desalientan la formalidad y la inversión”. También advirtió sobre la importancia de la institucionalidad, sin la cual “no hay país que prospere; no depende sólo de la economía”. También mencionó otros factores laborales, educativos y logísticos, como aspectos a tener en consideración para la futura prosperidad.

En paralelo, el Instituto de Promoción de la Carne Vacuna Argentina (IPCVA) y JD.COM, plataforma de comercio electrónico china, firmaron un acuerdo de colaboración. El convenio fue firmado por el presidente del IPCVA, Georges Breitschmitt y el gerente general del Negocio de Carnes Vacunas y Ovinas de JD.COM. Esto se dió en el marco de una gran feria que convoca a empresas exportadoras. Voceros del IPCVA destacaron el “gran avance en la estrategia de promoción internacional de la carne argentina” que representa el acuerdo, así como de “mayor visibilidad de la marca Argentine Beef dentro del ecosistema digital más influyente de China”

Por su parte, Telecentro Empresas anunció una alianza estratégica con Starlink, la red global de satélites de órbita baja de SpaceX. El objetivo de dicha alianza es ofrecer conectividad de alta velocidad en todo el territorio argentino, incluso en zonas rurales y remotas. Esta alianza marca un paso clave en la expansión de Telecentro. En declaraciones, el CEO de dicha empresa, Fernando Herrera, manifestó que la combinación de la cobertura satelital de Starlink con la red propia de fibra óptica de Telecentro junto a su infraestructura, posiciona a la compañía “a la vanguardia de los servicios tecnológicos en Argentina”. Entre los principales beneficios que trae esta alianza se destacan la alta velocidad, una baja latencia, una cobertura nacional integral, instalación y soporte técnico especializado y soluciones integradas y versátiles.

A su vez, Pampa Energía concretó una nueva operación en el mercado internacional para mejorar su estructura financiera, la cual llevó el bono 2034 a un total de 700 millones de dólares. Gustavo Mariani, CEO de Pampa Energía, afirmó que “esta operación vuelve a poner en valor la solidez financiera y la confianza que construimos en los mercados”. Esta operación, además de optimizar la estructura de deuda, respalda el plan de inversiones de la compañía en el desarrollo de petróleo y gas no convencional en Vaca Muerta.



Observatorio de Política Exterior Argentina

En cuanto a la deuda pública, en abril, la misma en moneda extranjera aumentó casi 15.000 millones de dólares, impulsada por desembolsos del Fondo Monetario Internacional y del Banco Mundial. Sin embargo, la devaluación del peso tras el levantamiento del cepo redujo el valor en dólares de la deuda en moneda local, compensando en parte el alza y generando una disminución neta de la deuda bruta por 676 millones de dólares. Así el stock de deuda cerró el mes en 470.473 millones de dólares, mientras que la deuda bruta total asciende a 473.557 millones. El aumento del tipo de cambio subió un 9% en abril, lo que impactó directamente en la valuación de la deuda en pesos. A pesar del aumento de la deuda en dólares, los ajustes de valuación permitieron una reducción de 12.871 millones de dólares en moneda local, la cual a su vez fue contrarrestada por la capitalización de intereses de las Letras del Tesoro Capitalizables en Pesos (LECAP).

En mayo, además se avanzó con la cancelación parcial de la deuda del Banco Central de la República Argentina (BCRA) mediante el pago de 12.000 millones de dólares en Letras Intransferibles. Sin embargo, la deuda contraída con el Fondo Monetario Internacional (FMI) creció, que pasó de 41.323 millones a 54.597 millones de dólares. Sumado a otros compromisos, las obligaciones con acreedores totalizaron 90.610 millones de dólares.

En otra línea, las importaciones de productos extranjeros crecieron por encima de las exportaciones y marcó un retroceso en el indicador durante el mes de abril, donde la balanza comercial registró un saldo positivo del 17% interanual y alcanzó un monto de 13.124 millones de dólares. Sin embargo, debido al crecimiento de las importaciones, se ubicó como el segundo intercambio más bajo desde la nueva gestión. Las exportaciones totalizaron un incremento interanual de 6.664 millones de dólares, y las importaciones 6.460 millones de dólares.

Asimismo, las exportaciones enmarcadas en la economía del conocimiento registraron cifras por 8.991 millones de dólares durante el año 2024. Desde Argencon, la entidad que agrupa a las principales empresas del sector, tales cifras están fundadas en la normalización de la macroeconomía y la reducción de la brecha cambiaria. En tal sentido, el sector se encuentra en una situación de aumento del empleo y un retroceso en la rotación laboral.

Por último, el secretario Coordinador de Energía y Minería, Daniel González, anunció que el Régimen de Incentivos para Grandes Inversiones (RIGI) aprobó el primer proyecto minero, donde Rio Tinto invertirá 2.700 millones de dólares en Rincón de Lito, provincia de Salta. El objetivo de dicha inversión es aumentar la capacidad de producción de toneladas de litio de grado batería mediante la construcción de una planta (Clarín-Economía, 21/05/2025; La Nación-Economía, 19-20/05/2025; Página/12-Economía, 15/05/2025, 17/05/2025, 20-21/05/2025, El País, 15/05/2025, 21/05/2025).

Organización de Cooperación del Sur

En la Universidad Nacional de Avellaneda se realizó el 16 de mayo la conferencia “El transinternacionalismo del Gran Sur como pilar de un mundo inclusivo y equilibrado”, a cargo del politólogo panafricanista Aziz Salmone Fall, en el marco de la conmemoración del Día de la Organización de Cooperación del Sur. El 19 de mayo, en Adís Abeba (Etiopía), el filósofo argentino Ricardo Forster ofreció la ponencia inaugural “Utopías y memorias en el Gran Sur”. Ambas actividades formaron parte del ciclo “Horizontes del Sur: Memorias, saberes y futuros compartidos”, organizado por la Organización de Cooperación del Sur



Observatorio de Política Exterior Argentina

junto con la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe y la Universidad Nacional de Avellaneda. (Página/12 – El País, 16/05/2025).